

## PRESENTACIÓN

En este número 63 de la *Revista de Estudios de Género, La ventana*, la sección **Teoría** inicia con el artículo “El derecho humano a la ciencia y la tecnología para las mujeres: una crítica desde la filosofía feminista de la computación” de Ismene Ithaí Bras-Ruiz, Jaqueline Mena de Jesús y Nuvia Yahaira Cruz-Pérez, donde se argumenta la crucial intersección entre feminismo, derechos humanos y Ciencia y Tecnología, con énfasis en la Inteligencia Artificial. Se analiza la subrepresentación histórica de las mujeres en campos tecnológicos y cómo los sesgos en el diseño y desarrollo de tecnologías perpetúan desigualdades de género, examinando dimensiones epistémicas, ontológicas y ético-políticas. A continuación, María del Carmen Benítez García, en “Una revisión de la literatura académica sobre los Centros de Justicia para las Mujeres como política pública para combatir la violencia contra las mujeres”, realiza una revisión crítica de la literatura académica sobre estos centros, identificando las principales líneas de investigación, enfoques y vacíos existentes a más de una década de su creación en México. Para cerrar la sección, Julia Juárez, Úberto Salgado y José Nabor Cruz presentan “La dimensión laboral de los feminicidios en México (2015-2023)”, un estudio que, mediante modelos de datos panel, explora la asociación entre las condiciones laborales de las mujeres y la violencia feminicida, revelando cómo la pandemia de COVID-19 revirtió algunas tendencias protectoras previas.

En **Avances de trabajo**, se encuentra el texto “Aspiraciones vocacionales y científicas de niñas y jóvenes institucionalizadas en una casa-hogar. Experiencias feministas al fomentar la ciencia con

un equipo multidisciplinario” de Gizelle Guadalupe Macías González, Ma. Martha Muñoz Durán, María Obdulia González Fernández, Alma Azucena Jiménez Padilla y Horacio Gómez Rodríguez, que investiga, mediante talleres de robótica y orientación, los factores que limitan y fomentan las aspiraciones científicas en niñas y jóvenes en situación de vulnerabilidad. Le sigue “El liderazgo de mujeres en la dirección de MYPES: una perspectiva sistémica sobre la gestión de procesos en América Latina” de Oscar Cuauhtémoc Aguilar Rascón y Nuria Beatriz Peña Ahumada, que aplica un modelo de ecuación estructural para demostrar cómo el liderazgo femenino optimiza los flujos operativos y consolida ventajas competitivas en estas empresas. Posteriormente, Karla Alejandra Contreras Tinoco, Liliana Ibeth Castañeda-Rentería, Claudia M. Prado-Meza y Lorena Romero Salazar, en “Mujeres y ciencia: autoetnografía colectiva acerca de los costos extendidos de la carrera científica”, exploran desde una metodología autoetnográfica los costos subjetivos y relaciones que impone la carrera científica a las mujeres en un contexto de mandatos de género contradictorios. A continuación, Elizabeth Jenny Hernández Ramírez, en “Patologización de la vida cotidiana. Sus implicaciones de género y bioéticas: Trastorno Límite de la Personalidad, un estudio de caso”, realiza un análisis crítico de los criterios diagnósticos en salud mental, tomando el Trastorno Límite de la Personalidad como ejemplo para señalar sus implicaciones de género y la arrogancia epistémica que conlleva la patologización del sufrimiento. Para finalizar esta sección, Sebastián Gabini y Lucas Cuenya presentan “Características deseables de

los métodos de barrera para prácticas sexuales entre personas con vulva”, un estudio cualitativo que identifica los atributos valorados por esta población para incrementar la aceptabilidad y el uso de métodos de prevención de infecciones de transmisión sexual.

En la sección **En la mira**, se presenta la reseña “Un podcast de género: otra ventana al género” de Dolores Marisa Martínez Moscoso.